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90 后姑娘严明——

在西亚教中文课
杨 宁 李春强

澳大利亚中国东北总商会会长姜建新——

搭建中澳合作的商务和文化之桥
杨 宁 刘欣欣

口袋公园

偶然机会 决定出国

家住河南的 90 后姑娘严明有着和大
部分同龄人相似的学习和成长轨迹。严
明大学时受到老师的影响，对文字学课
程产生了浓厚的兴趣。文学院硕士毕业
后，她到杭州做了小学语文老师。在小
学任教的 5 年里，严明用自己的活力和
幽默同孩子们打成一片。

充满好奇心和探索欲的性格，让严明
的心里一直都藏着“要去看看世界”的想
法。2021 年，中国与阿联酋教育部门合作
开办的第一所中文学校在迪拜落成，亟需
有经验的中文教师赴当地开展教学。严明
没有犹豫，果断报名参加了遴选。

得知自己成功入选，严明有些意外，
但更多的是惊喜。“当时是疫情期间，大家
多多少少都会担心，所以报名的人并不
多，我能被选上也有一些运气的成分。”那
时的她可能还不知道，这次经历将会成为
她职业道路的一次重要转折。

到了迪拜，严明教的学生大部分都是
当地华侨华人的孩子。原本以为这样一来
汉语的教学可能会简单一些，然而实际情
况比想象中更加复杂。虽然很多小朋友都
是中国面孔，但由于缺少汉语的学习环
境，大家对汉语掌握程度其实很低。

在迪拜的学校，部编版一年级语文教
材中简单的语句“秋天来了，一片片叶子

从树上落下来”，对于当地的学生来讲都
是难以理解的内容。严明说，“在孩子们眼
里，汉字不像英语字母那样有相对规律的
排列，每个字都长得如此不同，不管是读
还是写都非常困难。”

在海外教学的过程中，严明逐渐收获
了很多成就感。“教国外的学生体验是很
不一样的。”最开始，孩子们写出来的字歪
歪扭扭。她结合图画，给大家讲汉字的由
来，同学们通过想象，逐渐理解了汉字的
构造。严明说：“我感觉自己被需要，并且
很快乐。”于是在这次外派的任务结束后，
她向学校提出了离职申请，并在沙特阿拉
伯的一所小学当起了中文老师。

真心付出 收获认可

来到沙特阿拉伯，严明面对的情况又
有了很大不同。随着中国与沙特的经济和
文化往来不断加深，很多沙特的学校逐渐
尝试着开设中文课程。严明所在的学校就
是一所刚刚开设中文课程的学校，入职
时，她是全校唯一的中国人，学生们都来
自当地，完全不了解中国文化。

最开始，由于缺少文化认同，又没有应
用场景，很多孩子其实并不能理解学习中
文有什么意义。严明清楚地记得自己第一
次到一个三年级的班上教课时，班里的男
孩直接向她提问：“为什么要学习中文呢？”

要跟孩子们解释这个问题，严明也想

尽了办法。讲故事成了她的“拿手好戏”。
大闹天宫、哪吒闹海、牛郎织女、嫦娥
奔月……伴随着严明生动的讲述，孩子们
的眼睛里对中国有了更多的好奇。

有一年端午节，严明讲完屈原的故事
后，有小朋友被屈原的爱国主义情怀深深
感动，说今天才知道粽子里有这么多含
义。在听完李小龙的传奇故事后，班上有
男孩子马上决定要学习中国功夫。学校的
国际文化日活动，他还扮起功夫巨星，打
了一套自编自创的“组合拳”。

与孩子们相处久了，严明仿佛成了大
家了解中国的一扇窗，甚至在小朋友眼
中，严老师就是他们对中国的第一印象。
一个小女孩得知自己的父亲到中国出差，
她马上缠着父亲问有没有在中国遇到严
老师。虽是幼稚的提问，严明却十分欣喜。

“这也是他们对我的一种认可。”严明说。

直面挑战 感受温暖

从国内到国外，文化的差异、生活方面
的不适应、教学方法的转变等，都是现实的
问题。

来到西亚，光是着装就给严明带来了
不小的挑战。沙特阿拉伯这样的伊斯兰国
家对女性的着装有着特殊的要求，在那里
工作的严明当然自觉地尊重当地的习俗，
即使在酷热的夏天，长裤也是必须穿的。

“刚到学校的第一天，我就被校长告知需

要注意着装。我原本还带了几身旗袍，现
在都压在箱底。”说到这里，严明也笑了。

当然最大的挑战还是来自教学。由于
很多小朋友对中国的认识很模糊，他们在
学习汉语的过程中就没有办法结合文化
背景来认识这门语言。在阿联酋时，严明
在课堂上提问：“中国的首都是哪里呀？”
有小朋友带着不确定的语气小声回答“长
城”。严明花了很大的力气才跟大家说清
楚长城并不是一座城市。从那以后，她在
教学时会注意结合地图和照片，向大家介
绍中国的风景名胜、风俗习惯。

而在沙特阿拉伯，为了让孩子们认真
听课，严明会设计课堂小游戏，通过分小
组的朗读比赛、猜字谜等活动，大家学习
中文的兴趣逐渐提高。

在同当地人相处的过程中，严明感受
到了大家的温暖和善意。不久前，严明意
外地收到了孩子们给自己写的信，原来是
孩子们看到老师工作压力大，用写得不熟
练的中文给她送上祝福。在学校，严明的
同事虽然都不懂汉语，但他们会用自己仅
有的中文词汇和严明打招呼。

一次家长会上，一个小女孩的爸爸告
诉严明，自己曾到中国留学和生活了 11
年，他看到中国的变化，对中国的未来充满
信心，也希望自己的孩子能够学好中文。

这样的一件件小事，让严明更加坚
定自己的选择。“学年结束时，校长说想
要加开中文课程，我很高兴。”严明说，

“我也期待有更多的人能够加入我们学中
文的队伍。”

澳大利亚中国东北总商会成立 8年来，会长姜建新带
领商会积极搭建中澳贸易和文化交流的桥梁。

中西文化结合

1988 年初，姜建新看中澳大利亚的市场潜力，决定到
该地投资建厂。“我在东北当时也经营着纺织生意，我看好
澳大利亚纺织产品的市场前景。”姜建新说。

姜建新在搭建公司团队时中西合璧，既招聘本地人组
成销售团队，也在管理和生产上融入华人智慧和力量。“澳
大利亚人性格比较热情，善于和客户交朋友、跑业务，也了
解当地的法律。而华人一般都比较内敛，有耐心反复修改
样品，能保证交货期限和质量。”姜建新说。

“华人企业管理细腻，尤其是在制衣这样较长的产
业链上。”姜建新说。在本地人开的公司中，一般每个员
工只负责一个生产环节，但是姜建新一般培养员工多掌
握一项技能，以防员工请假而导致临时的用工困难。他
笑着说：“我们有一句古话叫‘技多不压身’嘛，他们外国
人也觉得这个模式管用。”

中西结合的公司中，语言和文化的差异有时会引起
“文化冲击”。“这个时候就需要中庸之道，我去做中间人，
分别对他们做思想工作。”他回忆说，“和平相处和共事，就
能化解东西方文化之间的误解，实现共赢。”

助力青年创业

澳大利亚中国东北总商会成立于 2016年。“在东北商
会的 8 年，对我来说是一段有付出而又有收获的美丽插
曲。”姜建新笑着说。

成立东北商会的初衷，是想让在澳大利亚的东北人，
有一个“东北老乡的家”。姜建新道：“我们是从零开始，一
开始我们还在悉尼码头上招募会员呢！”

商会汇聚了各领域的优秀企业家，定期举办商业讲座，
积极鼓励年轻人创业。姜建新说：“中国人有重视传承的传
统，我们商会年纪比较大的企业家尤其关注年轻人创业。”

姜建新还强调，一些商会成员初入澳大利亚市场之

时，为当地高昂的商品价格所吸引，急速扩张生产规模。
“澳大利亚没有人口红利，一个工厂几百块钱的衣服可能
一年才卖出去几件。”他说，“所以我常常告诫他们，一步一
个脚印，欲速则不达。”

在新冠疫情期间，商会成员守望相助，共克时艰。疫情
让物流和资金停摆，年轻人创业遭受寒冬，姜建新给青年
企业家打电话，给他们建议。姜建新还以低廉的价格，为有
需要的会员提供自己拥有的仓库，以应对疫情期间高昂的
仓储和物流成本。他笑着说：“我们还动员大家点外卖，优
先点我们会员开的餐厅。小到餐饮，大到房地产，我们都
相互扶持。”

热心服务家乡

“作为一个民间社团，不仅为成员考虑，还要对社会负
责，履行好我们的社会责任。”姜建新说，“我们经常做公
益，想给中国和澳大利亚社会作出一点贡献。”

疫情刚开始时，商会向侨办捐款驰援武汉。在澳大利
亚，他们也积极服务华人群体，向当地的慈善组织捐款，并
在春节等传统节日举办养老院慰问活动，送上礼物。

姜建新说：“中国和澳大利亚在经贸领域互补性很
强，我很看好中国的发展前景。我们华侨华人都很关心中
澳关系发展。”

他提到，民间力量需要为外交服务，在与澳大利亚政
府官员交往时，他们积极向政府游说，也加强和中国侨务
部门之间的联系，经常拜访中国在澳大利亚的使领馆。商
会在春节等传统节日举办的庆祝活动也会邀请当地官员，
大家一起包饺子，把象征着吉祥、好运的钱币一同包进饺
子里，寓意着新的一年万事顺遂，让澳大利亚人也“感受一
下中国人的习俗和文化”。姜建新表示：“我希望商会能发
挥桥梁作用，架起中澳合作的商务和文化之桥。”

姜建新还心系家乡，努力促成与家乡的合作。2023 年
7月，商会与到访的吉林侨务企业代表团举行了多个项目
的合作签约仪式，将松花江畔与悉尼港湾的情谊紧紧联
结。“每年我都带一个代表团去东北三省考察，若有合适
的机会，我们就会达成投资合作。”他说，“为家乡作贡
献，是一件快乐的事。”

在父母和朋友看
来有些任性的90后姑
娘，放弃了在国内做教
师的稳定工作，只身跑
到国外做中文教师。但
正是这样的性格让她
在推广中文教育的过
程中找到了快乐。
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澳大利亚新州精武会举行武术表演

近日，澳大利亚新州精武体育会在悉尼举行了赴
马来西亚参加第17届世界精武武术文化大会前的武术
表演。表演的武术节目包括 《迷踪拳》《形意拳》《剑
术》《太极拳》《双短棍》等共计20个节目。

当晚，来自澳大利亚新州精武体育会的百余名武
术学员、悉尼各门派武术学校代表、澳大利亚功夫武
术联合会会长沃尔特·米辛厄姆以及悉尼侨界人士何沈
慧霞、林丽华、李国兴等出席了活动，并进行了精彩
的武术表演。

澳大利亚新州精武体育会副会长陈亚东表示，精
武体育会在一代宗师霍元甲的倡导和革命先驱孙中山
等人的支持下，于 100 多年前成立，现已在 60 多个国
家设有分会。澳大利亚新州精武体育会成立 48 年来，
在澳大利亚各族社团中大力推广中华武术，培养了一
代又一代的武术精英，为当地民众的强身健体、以武
会友、构建和谐社会等方面作出了重要贡献。

（来源：中新网）

中医药针灸风采行活动在菲举行

近日，由世界针灸学会联合会主办、菲律宾中医
暨针灸学会承办的“一带一路”中医药针灸风采行活
动在菲律宾马尼拉举行。

世界针灸学会联合会副主席、菲律宾中医暨针灸
学会会长郑启明致辞说，中医针灸作为中华民族瑰
宝，已有数千年的历史。近年来，针灸在全球的影响
力和认可度不断提升，未来将为世界人民的健康事业
作出更多更大的贡献。

中国驻菲使馆教育参赞熊胜出席并致辞。他表
示，相信此次活动将推动加强两国医药卫生领域的合
作交流，促进中医药针灸的传播和发展，为增进人民
健康福祉，构建人类卫生健康共同体作出贡献。

（来源：中新网）

安哥拉首届华人健身运动会举办

近日，由安哥拉中国总商会联合体举办的安哥拉首
届华人健身运动会在首都罗安达中铁四局办公地开幕。

安哥拉中国总商会秘书长巫祖婕，安哥拉内图大
学孔子学院老师于重洋，安哥拉学生林麦，小主持人
莫松源共同主持这场盛会。

中国总商会会长、华助中心主任裴文华致辞说，
自运动会筹备以来，中国总商会联合体全力推进各项
筹备工作，秉承“简约、安全、精彩”的办赛理念，
以体育促团结，为中安友谊汇聚正能量。

（来源：中国侨网）

华裔演员卢燕入选星光大道名单

近日，美国好莱坞商会星光大道评选小组宣布了
2025年星光大道入选者名单，现年97岁的华裔演员卢
燕成为唯一华人入围者。

卢燕曾荣获美国洛杉矶杰出华裔艺术家奖，1988
年起担任奥斯卡最佳外语片评审执行委员。她参演的

《喜福会》是好莱坞历史上第一次以全亚裔阵容作为主
演的电影，对亚裔美国人有着深远的影响和意义。此
外，她还曾多次饰演慈禧太后，包括在奥斯卡最佳影
片《末代皇帝》中。 （来源：中新网）

近年来，浙江省仙居县将
城市中的一些闲置空间打造成
一批集生态、文化、健身、休闲
功能于一体的“口袋公园”，以
满足市民就近休闲、健身运动
的需求。

图为仙居县南峰街道河埠
湿地公园。

王华斌摄 （人民视觉）


